

RECREO. Nº 145

10 NOVIEMBRE 2022 – 10 DICIEMBRE 2022

SUMARIO

PRESENTACIÓN

¿SABÍAS QUE...

- ❖ ... cuando tu gato te lame, es porque te quiere mucho?
- ❖ ... los primeros cohetes espaciales se construyeron a mediados del siglo pasado?
- ❖ ... han encontrado un cangrejo que usa esponjas como sombrero para protegerse de sus depredadores?

100 AÑOS DEL DESCUBRIMIENTO DE LA TUMBA DEL FARAÓN NIÑO

COME FRUTAS Y VERDURAS DE TEMPORADA

'SOFÍA, LA GOLONDRINA'

HAZTE UN HERBARIO CON LAS HOJAS DEL OTOÑO

EL TEST DE LA ONCE

PASATIEMPOS

- ❖ Juegos de inteligencia

PRESENTACIÓN

¡Hola de nuevo! ¿Cómo lo llevas? Seguro que deseando que lleguen ya las vacaciones de Navidad, pero aún queda un poquito. Mientras tanto, para que la espera sea más amena, aquí tienes un nuevo número de la revista RECREO con curiosidades, consejos y manualidades para que te entretengas en tu tiempo libre.

Descubrirás lo cariñosos que son los gatos y lo listos que son algunos cangrejos, y también aprenderás cosas sobre el espacio. Además, te hablaremos de uno de los faraones más famosos del Antiguo Egipto, después lo conocerás.

Estamos en otoño y es el momento de tomar las frutas y verduras de esta temporada. Hay un montón, todas ellas riquísimas, y su consumo, además de ser bueno para tu salud, es beneficioso para nuestro bolsillo y para el medioambiente.

Y, hablando del otoño, ¿alguna vez has hecho un herbario? Que ¿qué es un herbario? Más adelante lo descubrirás con una bonita manualidad que tenemos preparada para ti.

El próximo 3 de diciembre es el Día Internacional de las Personas con Discapacidad, una fecha muy importante en el calendario. Para celebrarlo, en esta ocasión hemos elegido un bonito cuento de Almudena Taboada, titulado ‘Sofía, la golondrina’, que seguro que te va a encantar.

Y, como despedida, tendrás que poner a funcionar tus neuronas porque hemos seleccionado unos juegos de inteligencia que te harán pensar. Eso sí, antes te pondremos a prueba, como siempre, con el Test de la ONCE.

¡Comenzamos!

¿SABÍAS QUE...

... cuando tu gato te lame, es porque te quiere mucho?

Hay personas que piensan que los gatos son ariscos, pero no es así. Es verdad que son muy independientes, pero también muy cariñosos. Si tienes un gato como mascota, seguro que en más de una ocasión te ha pegado un lengüetazo. Es su manera de reforzar su relación contigo y de demostrarte que te quiere un montón.

La costumbre de estos felinos de lamer a sus dueños y dueñas, y también a otros gatos o incluso a perros, tiene un nombre muy raro, se conoce como *allogrooming*, y, según los expertos, es una manera de demostrar el aprecio que sienten por las personas y animales que les rodean. Y también de llamar su atención. Así que, ya sabes, si tu mascota te lame, es que eres uno de sus preferidos.

Si alguna vez te ha lamido un gato, habrás comprobado que tienen una lengua muy áspera, que incluso te raspa un poco la piel, ¿verdad? Se debe a que en ella tienen muchas diminutas espinas, que se llaman papilas. Su lengua es un buen cepillo para peinarse y afeitarse y, por ello, los gatos pasan gran parte del tiempo lamiéndose. Así se acicalan, porque son muy coquetos.

... los primeros cohetes espaciales se construyeron a mediados del siglo pasado?

Fue hacia el año 1945 cuando se construyeron los primeros cohetes. Entonces había dos países, que eran Estados Unidos y la Unión Soviética (actual Rusia), que competían por ser los primeros en construir este tipo de naves y enviarlos al espacio. Después de muchos intentos, un cohete R-7 logró transportar al espacio el primer satélite artificial de la historia, el Sputnik 1, diseñado por la Unión Soviética, en el año 1957.

Este exitoso lanzamiento se convirtió en todo un acontecimiento histórico y, con él, nació la era espacial. Desde entonces, se han lanzado miles y miles de objetos al espacio, muchos de los cuales se han convertido en chatarra y basura espacial que está girando alrededor de la Tierra.

¡Ah!, y una última cosa, un cohete no es lo mismo que un satélite. Un cohete es un vehículo que sirve para salir hacia el espacio, venciendo la atracción de la Tierra, mientras que un satélite es un aparato que permanece girando alrededor de la Tierra o que se envía a otro planeta. Los cohetes son más grandes, ya que en ocasiones transportan satélites o astronautas.

... han encontrado un cangrejo que usa esponjas como sombrero para protegerse de sus depredadores?

Así es, se trata del *Lamarckdromia beagle*, un cangrejo que coloca esponjas de mar sobre sus patas traseras para camuflarse de depredadores como pulpos y peces. Ha sido descubierto en la costa sur de Australia Occidental y debe su nombre al barco de investigación de Charles Darwin, llamado The Beagle.

Curiosamente, este nuevo crustáceo solo ha sido localizado en aguas de Australia Occidental por las que navegó el barco del naturalista inglés allá por el año 1836. Por si no lo sabías, Darwin es considerado el padre de la Teoría de la Evolución, una de las teorías científicas más importantes y de mayor trascendencia en la historia de la humanidad. Si aún no has oído hablar de él en el colegio, seguro que lo harás más adelante.

Pero volvamos al cangrejo, que es el tema que nos ocupa. Este peculiar cangrejo es muy listo y lo que hace es cortar y transportar pedazos de esponja viva, dejándola crecer para que se adapte a la forma de su cuerpo, de manera que la usan como sombrero o manta protectora para mantenerse a salvo de depredadores.

Con ello, los cangrejos pasan desapercibidos. Pero, es que, además, lo que sucede es que muchas esponjas marinas son perjudiciales para otros animales,

con lo que no hay muchos depredadores interesados en masticarlas para poder zamparse después un cangrejo.

100 AÑOS DEL DESCUBRIMIENTO DE LA TUMBA DEL FARAÓN NIÑO

Por Nuncy López Valencia

Seguro que alguna vez has oído hablar de Tutankamón, porque es uno de los faraones más importantes y famosos del Antiguo Egipto. Y ello a pesar de que su reinado fue muy corto, de los 9 a los 20 años, aproximadamente, ya que la fecha de su muerte no está del todo clara. Sí, lo has entendido bien, gobernó Egipto siendo un niño y, por eso, también se le conoce como el Faraón Niño.

Hay quienes dicen que murió con 18 años, y otros que con 19, 20 e incluso 25 años. No se sabe con exactitud, y tampoco la causa de su fallecimiento. Hay teorías de todo tipo, algunas señalan que murió en una rebelión en palacio, otras que se debió a un golpe en la cabeza por una caída, como consecuencia de una infección, por causas naturales, por malaria...

Por si no lo sabías, en la antigüedad el faraón era el soberano de Egipto y gobernaba por mandato divino. Durante siglos, para los egipcios, el faraón era casi un dios, aunque con el paso del tiempo empezó a considerarse un hombre, pero, eso sí, con muchísimo poder.

La verdad es que Tutankamón es un faraón muy famoso, pero no tanto por lo que hizo durante su vida y su reinado, sino por... ¡su tumba! Fue descubierta hace exactamente 100 años, en noviembre de 1922, por un arqueólogo inglés llamado Howard Carter, que encontró la momia y los muchos objetos con los que habían enterrado al faraón.

La Máscara de Tutankamón

La tumba fue descubierta en el Valle de los Reyes, una necrópolis del Antiguo Egipto. Junto a la momia del faraón Tutankamón había vasijas, cofres, vestidos, joyas, armas, amuletos y un montón de objetos más. Y todo ello estaba intacto y en perfecto estado de conservación, lo que demuestra que la tumba no sufrió saqueo alguno durante siglos.

Y, ¿cómo no?, entre todas estas cosas se encontraba también la famosa máscara que recubría la cabeza de Tutankamón. La Máscara funeraria de Tutankamón o Máscara de oro de Tutankamón fue elaborada por los orfebres egipcios, los joyeros de la época, y se considera la pieza más conocida de todo el arte egipcio, de un valor incalculable, por supuesto.

La máscara cubría el rostro y la cabeza de la momia del faraón, seguramente para protegerlos. Esta figura y los demás objetos y tesoros hallados en la tumba de Tutankamón se exhiben en el Museo Egipcio de El Cairo. Así que, ya sabes, si vas alguna vez a la capital de Egipto y visitas este museo, te los encontrarás.

El hallazgo de la cámara funeraria de Tutankamón fue todo un acontecimiento, ya que ha permitido reconstruir de alguna manera el tipo de vida que llevó el faraón y también muchos otros aspectos de la vida del Antiguo Egipto antes desconocidos.

COME FRUTAS Y VERDURAS DE TEMPORADA

Por Nuncy López Valencia

¿Quieres cuidar tu salud y cuidar también el planeta? Si es así, no te pierdas lo que vamos a contarte a continuación. Descubrirás cuáles son las frutas y verduras que debes consumir en esta época del año, que son las más ricas y saludables y las que menos dañan el medioambiente.

Para ayudarnos, una organización ecologista que se llama Greenpeace, que se preocupa mucho por el cuidado del medioambiente, ha elaborado un calendario de frutas y verduras de temporada para que conozcamos cuáles son los alimentos que debemos tomar en cada uno de los meses del año. ¿Quieres conocerlos?

Igual no te has parado nunca a pensarlo, pero consumir alimentos locales, es decir, producidos en nuestro entorno y en nuestro país, y que sean de temporada, es muy saludable, ya que, además de estar más ricos, tienen más nutrientes. Pero también es mucho más económico, ya que esos productos no han tenido que recorrer kilómetros y kilómetros hasta llegar a tu plato.

Además, perjudican menos al medioambiente, ya que, si consumes frutas y verduras que son fuera de temporada y producidas en países lejanos, en su transporte se emiten más gases de efecto invernadero. Y, en ocasiones, existe otro problema, que es que no siempre sabemos siquiera si en esos países alejados se respeta la biodiversidad y a las personas.

Por todo ello, es muy importante consumir alimentos producidos y vendidos cerca de tu localidad y, en todo caso, cultivados en nuestro país, ya que así también estarás ayudando a los agricultores, el comercio y la economía local y nacional.

Ricas y saludables

Una vez dicho todo esto, vamos con las frutas y con las verduras, que son alimentos muy saludables al ser bajos en calorías y ricos en agua, fibra, vitaminas y minerales. En los meses de noviembre y diciembre, hay un montón de verduras de temporada, como la acelga, la coliflor, el brócoli, la espinaca, la lombarda, el puerro, la remolacha, la alcachofa...

Y, ¿cómo no?, la calabaza, que, como sabes, abunda a partir de Halloween y que está deliciosa en las cremas. Y también la patata, que comemos cocinada de mil maneras y siempre está rica, y la zanahoria, que cruda o cocinada está

espectacular. Y la lechuga y la escarola, ideales para hacer exquisitas ensaladas.

También en esta época del año hay infinidad de frutas, todas ellas buenísimas y con un montón de beneficios para tu salud, como ya te hemos dicho. En esta época del año están en su mejor momento frutas como la manzana, el aguacate, la chirimoya, la granada, el kiwi, el mango, el plátano, las uvas, el caqui, las mandarinas...

Pero si hay una fruta estrella en los meses de noviembre y diciembre, y que producimos mucho en nuestro país, es la naranja, muy saludable por su alto contenido en fibra y vitaminas A, B y C, entre otros nutrientes. En zumo está deliciosa, pero, si la tomas entera, mejor, porque estarás ingiriendo más fibra.

¿Quieres conocer algunos truquillos sobre la naranja? Si vas a comerte una y te parece que está demasiado ácida o tiene un sabor amargo, añádele una pizca de sal y realzará su sabor. Y si prefieres tomarte un zumo, procura tener las naranjas a temperatura ambiente, porque, además de obtener más cantidad de zumo, estará más sabroso.

‘SOFÍA, LA GOLONDRINA’

Como sabes, cada 3 de diciembre se celebra el Día Internacional de las Personas con Discapacidad. Este día se viene conmemorando desde hace un montón de años, y su objetivo es promover los derechos y el bienestar de las personas con discapacidades y concienciar a la sociedad sobre su situación en todos los ámbitos de la vida.

En esta ocasión, para celebrar un día tan importante, hemos querido contarte un bonito cuento de Almudena Taboada, que se titula ‘Sofía, la golondrina’. Dice así:

“Sofía golondrina tiene ojos del color del caramelo y alas blancas que parecen de nata. Vive en una rama de acebo, come gusanos de seda y juega al escondite con los niños del pueblo.

A Sofía golondrina le gusta el olor a tierra mojada, los besos de mamá y cantar las canciones que le enseña el mochuelo Brailito.

- ¡Dula, dulita, dulita, da!, entona el pájaro.
- ¡Yeaa, yeaa, yeaa, ya!, responde Sofía.

Brailito es su profe de ruidos y olores porque Sofía tiene los ojitos ciegos. Cada tarde, después de la siesta, Brailito empieza la lección:

- El verde sabe a hierba y gominola de menta.
- El amarillo a trigo y caramelo de limón.
- El azul a agua de río y mermelada de anís.

Sofía aprende deprisa porque es una golondrina muy lista. Sabe cuándo se acerca una tormenta porque el viento parece que pesa. Y cuándo llega el otoño porque mamá le dice resuelta:

- ¡Sofía! ¡Vamos a hacer la maleta!

Esta noche el mochuelo Braileto no puede dar la lección porque tiene un ataque de tos.

Sofía escucha cantar al coro de cigarras, los pasos de Lúa la tortuga y el hipo de un niño que llora. La golondrina baja de la rama y sigue el caminito mojado que el niño deja a su paso.

Uno, dos, tres, cuatro, cinco... me encuentro el tronco partido. Seis, siete, ocho, nueve... la madriguera de la comadreja, cuenta Sofía.

Tomás, el niño perdido, la ve llegar y se agacha para que suba a la palma de su mano. Sofía conoce a Tomás porque huele a bocadillo de mortadela.

- Te voy a llevar a casa, le dice.

- Pero ¡si tú no puedes ver y yo no sé volar!

- Conozco el camino: Braileto me enseñó cómo llegar al pueblo. Sígueme que yo te llevo.

Tomás solloza y camina detrás de Sofía, mirando con precaución para no tropezar.

- ¡Dula, dulita, dulita, da!, tararea Sofía mientras cuenta los pasos para llegar al pino torcido.

Huele el romero y escucha el murmullo del río. Los chopos de la linde se apartan para dejar pasar a Tomás con la golondrina posada ahora en su hombro.

La campana de la iglesia repica contenta. Tomás y Sofía ya están en el pueblo. El niño se inclina, le da un beso en su cabeza negra y, con cuidado, la deposita en el suelo.

Sofía golondrina levanta su nariz y llama al viento.

- ¡Dula, dulita, dulita, da!, canturrea con voz queda.

- ¡Yaaa, yaaa, yaaa, ya!, responde Braileto guiando sus pasos de vuelta a casa."

HAZTE UN HERBARIO CON LAS HOJAS DEL OTOÑO

Pasear por los bosques en los meses de otoño es una delicia y una actividad ideal para realizar en familia durante esta época del año. Todavía hace un tiempo apacible y los bosques se llenan de unas tonalidades y aromas muy agradables. Y si paseas después de haber llovido, el olor que desprenden los bosques es aún más especial.

¿Sabías que ese olor tan particular tiene un nombre? Así es, se llama petricor. Es lo que se conoce popularmente como "olor a tierra mojada", que es el aroma que produce la lluvia sobre suelos secos. Al caer la lluvia, la combinación de los aceites de las plantas y de las bacterias presentes en la tierra genera ese agradable y característico olor.

A los sonidos de los pájaros y otros animalillos que viven en los bosques, en otoño se suma el crujir de las hojas secas caídas de los árboles, que convierten

el suelo en una extensa alfombra de hojas. Por ello, es el momento ideal para hacer una excursión al campo y recoger hojas de árboles y arbustos para hacer tu propio herbario.

¿Sabes lo que es un herbario? En botánica, un herbario (del latín *herbarium*) es una colección de plantas o partes de plantas, secadas, conservadas e identificadas con su nombre. ¿Te apetece hacer uno? Puedes proponer una salida al campo con tu familia para disfrutar de un bonito paseo y, además, recoger hojas para crear tu herbario.

Material necesario

Para hacer tu herbario, puedes utilizar una cartulina grande y pegar en ella todas las hojas que hayas recogido o usar varias cartulinas pequeñas, pegando en cada una de ellas varias hojas, dependiendo de su tamaño. Pero antes, deberás preparar las hojas del bosque. Lo primero que tendrás que hacer es limpiarlas cuidadosamente, para lo que puedes utilizar un pincel o tus yemas de los dedos, pero con mucho cuidado.

Una vez limpias, tendrás que colocarlas una a una entre dos hojas de papel de periódico, de revistas o de algún folleto comercial para que se sequen. Para que se sequen bien y queden planas, coloca todas las hojas de papel, con las hojas del bosque dentro, entre dos libros gruesos que pesen bastante durante, al menos, dos semanas.

Pasado ese tiempo, ve pegando con cola las hojas del bosque en la cartulina grande o en las cartulinas pequeñas, lo que tú hayas elegido. Con la ayuda de un adulto, que seguro que conoce de qué árboles son las hojas, puedes poner debajo de cada hoja su nombre, en tinta o en braille, incluso podéis buscar juntos en internet más información sobre esos árboles.

Pues ya tienes un bonito herbario con el que puedes decorar tu habitación o alguna estancia de la casa. O, si lo prefieres, también puedes regalárselo a algún familiar o a algún amigo o amiga si tienes un cumpleaños a la vista. Seguro que le va a encantar un regalo tan original.

EL TEST DE LA ONCE

Ponte a prueba, ¿qué sabes de la ONCE? Contesta este test y ponte nota tú mismo. Cada una de las preguntas tiene una única respuesta. Por cada respuesta correcta, obtendrás 2 puntos. Si la respuesta es errónea, no consigues ningún punto. Recuerda que, si no eres capaz de contestar a alguna de las preguntas, puedes visitar la página Web de la ONCE (www.once.es), donde encontrarás la información que necesitas.

- 1) ¿En qué disciplina deportiva en la que compiten personas con discapacidad visual se utilizan auriculares?

- a) Ajedrez.
- b) Goalball.
- c) Tiro con carabina.

Solución: c) Tiro con carabina. El tiro con carabina es un deporte de puntería para personas ciegas que mantiene las reglas del tiro olímpico pero que sustituye el sentido de la vista por el del oído. Las personas que practican este deporte utilizan una carabina de aire comprimido equipada con una mira telescópica especial conectada a un circuito electrónico que transforma la luz en sonido. Dependiendo de la intensidad de la luz sobre la diana, se emitirá un tono de intensidad mayor o menor que el o la deportista escuchará a través de los auriculares que utiliza.

2) ¿Dónde pueden descargar libros en formato sonoro y/o braille las personas afiliadas a la ONCE?

- a) En cualquier librería, estanco y papelería.
- b) En las Ferias del Libro de hasta 26 ciudades españolas.
- c) En la Biblioteca Digital de la ONCE.

Solución: c) En la Biblioteca Digital de la ONCE. La Biblioteca Digital de la ONCE cuenta con más de 62.500 obras adaptadas en formato sonoro y/o braille para que las personas afiliadas puedan descargar y disfrutar de novelas, ensayos, cuentos, libros en diferentes idiomas, obras en lectura fácil, partituras... El formato sonoro, en concreto, se llama DAISY; y el braille, por su parte, TLO.

3) ¿Cómo se llama el concurso de la ONCE que premia la creatividad literaria, musical y audiovisual de chicos y chicas con discapacidad visual de entre 6 y 21 años?

- a) Prometeo.
- b) Cidat.
- c) ¡A crear sin parar!

Solución: a) Prometeo. El Concurso Prometeo de la ONCE premia la creatividad en diversas modalidades (literaria, musical y audiovisual) de las personas jóvenes de entre 6 y 21 años, afiliadas a la ONCE o con una discapacidad visual y que sean atendidas por un equipo de atención educativa de la ONCE. Este concurso también fomenta y premia el trabajo en equipo. Por ello, si algún familiar, compañero o compañera de clase o un amigo o amiga sin discapacidad visual colaboran con un o una concursante, también optarán a su merecido reconocimiento.

4) El bastón blanco permite a numerosas personas ciegas desplazarse de forma autónoma, pero ¿sabes qué otro tipo de ayuda utilizan otras muchas para realizar por sí mismas estos desplazamientos?

- a) Brújula con voz.
- b) Perro guía.
- c) Abono transporte.

Solución: b) Perro guía. El perro guía es un perro adiestrado específicamente para ayudar a una persona ciega o con una discapacidad visual grave en sus desplazamientos, mejorando su autonomía y movilidad. Marca a quien acompaña la llegada a bordillos, escaleras o desniveles del pavimento, busca puertas de acceso, asientos libres en transportes públicos y tiene iniciativa para encontrar la mejor alternativa de paso en situaciones complicadas.

5) La ONCE patrocina en España 24 grupos de teatro compuestos por personas ciegas o con discapacidad visual, pero ¿sabes cómo se llama el de Barcelona?

- a) Scooby-Doo.
- b) Sarau.
- c) Sarandongu.

Solución: b) Sarau. El grupo de teatro de la ONCE de Barcelona, Sarau, inició su andadura teatral en la década de los 70 con el nombre de Arco Iris. Pero es en 1994 cuando el grupo pasa a llamarse Sarau, cambia su estilo y se moderniza. En su trayectoria, han puesto en escena numerosas obras y, desde 2018, han realizado los montajes de 'L'Antonia no hi es' y 'Fundido a Negro'.

RESULTADOS:

- 10 puntos – Experto en la ONCE.
- 8 puntos – Rozando la perfección.
- 6 puntos – Aprobado por los pelos.
- 4 puntos – Muy cerca de pasar el corte, pero no fue suficiente.
- 2 puntos – La casualidad te ha premiado con una respuesta correcta.
- 0 puntos – No desesperes, la próxima vez lo harás mejor.

PASATIEMPOS

Pues sí, ahora sí, ya hemos llegado al final de este número de RECREO, con el que esperamos que te lo hayas pasado fenomenal. Para terminar, vamos a comprobar todo lo que sabes con unos juegos de entrenamiento mental que hemos sacado del libro '1001 juegos de inteligencia para toda la familia' (editorial Anaya), de Ángels Navarro.

La vertical

- Completa las cinco palabras con la letra que falta en cada una de ellas.

| | |
|-------|--------------------|
| O_ONO | Solución: Z |
| SO_OS | Solución: S |
| CAZA_ | Solución: N |
| ÁTO_O | Solución: M |
| R_CEN | Solución: I |

Ahora, ordénalas unas debajo de otras de tal modo que se puedan leer otras cinco palabras en sentido vertical.

**Solución: CAZAN
 ÁTOMO
 RICEN
 OZONO
 SOSOS**

La sílaba intrusa

Si limpias este texto de una sílaba que se repite, encontrarás una adivinanza. ¿Sabrías responderla?

Enta lata tietarrata hayta unata, enta lata lutanata, unata, enta elta cietalota, nintagutanata.

Solución: La silaba intrusa es la ‘ta’. Al eliminarla, la adivinanza es la siguiente: “En la Tierra hay una, en la Luna, una, en el cielo, ninguna”. La solución a la adivinanza es la letra ‘A’.

Dos sumas

Cambia de columna las mínimas cifras posibles para que las dos operaciones que te mostramos a continuación den el mismo resultado. Este ejercicio tiene un poco de trampa, te lo advertimos.

$$\begin{array}{r}
 0 \\
 8 \\
 + 4 \\
 2 \\
 \underline{-3} \\
 17
 \end{array}
 \qquad
 \begin{array}{r}
 5 \\
 7 \\
 + 9 \\
 1 \\
 \underline{-6} \\
 28
 \end{array}$$

Solución: Saca la cifra 1 de la columna de la derecha y ponla delante del cero de la columna de la izquierda. Las dos sumas darán 27.

$$\begin{array}{r}
 10 \\
 8 \\
 + 4 \\
 2 \\
 \underline{-3} \\
 27
 \end{array}
 \qquad
 \begin{array}{r}
 5 \\
 7 \\
 + 9 \\
 \underline{-6} \\
 27
 \end{array}$$

Letra que sobra

- Fíjate en las palabras de la columna de la izquierda y después en todas las letras desordenadas que hay en la columna de la derecha. ¿Sabes qué letra sobra en cada palabra?

Estrella
 Plata

EAPLLREST
 PILATA

**Solución: la P.
 Solución: la I.**

Planeta
Trompeta
Animal

LPTEOANA
TRERPTAOM
MALITAN

Solución: la O.
Solución: la R.
Solución: la T.

Contrarios

Relaciona cada palabra con su contraria.

| | |
|----------|-----------|
| Enfadado | Próximo |
| Decidido | Saludable |
| Fuerte | Pequeño |
| Lejano | Débil |
| Enfermo | Contento |
| Grande | Indeciso |

Solución: Enfadado/contento
Decidido/indeciso
Fuerte/débil
Lejano/próximo
Enfermo/saludable
Grande/pequeño

Y hasta aquí llega este número de RECREO. Esperamos que te lo hayas pasado fenomenal. Ya sabes que dentro de un mes volveremos a encontrarnos. Mándanos tus propuestas y comentarios y haremos la revista como más te guste.

... SI QUIERES ESCRIBIRNOS

Puedes mandarnos tus cartas, redacciones o preguntas a

--**Correo electrónico:** publicaciones@ilunion.com

--**Correo postal:**

Revista Recreo

Ilunion Comunicación Social

C/ Albacete, 3

Torre Ilunion – 7ª planta

28027 Madrid

Te recordamos que existen otras revistas de temática variada y periodicidad diversa que te invitamos a descubrir, ya sea accediendo al apartado “Publicaciones” de ClubONCE, poniéndote en contacto con el Servicio de Atención al Usuario del Servicio Bibliográfico de la ONCE —llamando al teléfono 910 109 111 (teclea la opción 1)— o enviando un correo electrónico a sbo.clientes@once.es.